

MADRID

Lunes 6 de Febrero de 1899

Núm. 6.852

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1'50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 3 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

La guerra en el mar

Y SUS ENSEÑANZAS

Influencia de una deficiente defensa de las costas en los movimientos de la escuadra — Condiciones navales y militares del enemigo al estallar la guerra.

El estado poco satisfactorio de las defensas de la costa, mencionado en nuestro último artículo, privaba a la escuadra del apoyo de su factor complementario en el plan de poder marítimo nacional, e imponía un vicioso aunque inevitable cambio en el plan inicial de campaña que debía haberse dirigido en plena fuerza contra la costa de Cuba.

Los cuatro monitores más modernos situados en la costa del Atlántico, si se distribuían entre nuestros principales puertos, no eran adecuados, individualmente, para resistir el ataque que las circunstancias hacían posible, aun siendo remota esta posibilidad, pareciendo aún mayor su insuficiencia por el pánico que se había producido entre algunos de nuestros compatriotas.

Por otra parte, si se reunían los cuatro colocándolos en lugar céntrico, que es la verdadera situación de toda fuerza móvil, militar ó naval, destinada a resistir el ataque de un enemigo cuya línea particular de aproximación es todavía incierta, su lentitud y falta de condiciones náuticas les haría comparativamente ineficaces. Nueva York, por ejemplo, ocupa una situación especialmente céntrica y adecuada respecto a nuestra costa septentrional en el Atlántico, siendo a propósito para estacionar una división destinada a combatir los planes de una escuadra como la de Cervera, si venía contra nuestros puertos, según suponían las fértiles imaginaciones que tanto se manifestaban en aquel momento.

Si el enemigo se presentaba frente a Boston, al Delaware ó al Chesapeake, no podría causar daño alguno si se le podía oponer una división de barcos del tipo del Oregon, y dentro de los límites citados se encuentra el principal comercio exterior del país, así como la proximidad del Océano, por donde aquél se hace. Pero si los monitores hubieran sido sustituidos por acorazados, sin hablar de su mayor lentitud, su inferioridad como batería firme los hubiera colocado en seria desventaja de encontrarse con el enemigo en alta mar, como era muy posible.

Debido tal vez a consideraciones de esta clase, aunque el autor no puede asegurarlo, se resolvió dividir la escuadra de combate, confiando a la sección denominada escuadra volante la defensa de la costa del Atlántico. Los monitores fueron todos enviados a Cayo Hueso, donde estarían cerca para operar contra la Habana; lo limitado del espacio en que están comprendidas aquella ciudad, Cayo Hueso y Matanzas, hacían menos sensibles los inconvenientes de la lentitud de los monitores, mientras que el tiempo moderado que se esperaba permitiría que la puntería de sus cañones no fuera tan inexacta.

La estación de la escuadra volante en Hampton Roads, aunque no tan central como Nueva York respecto a los intereses comerciales más importantes que podían estar amenazados por los españoles, era más céntrica respecto a toda la costa, y sobre todo estaba más cerca que Nueva York de la Habana y de Puerto-Rico.

El elemento tiempo entraba también en el cálculo en otra forma, porque una escuadra de buques pesados tiene más facilidad de hacerse a la mar sin pérdida de momento en todas las condiciones de marea y tiempo, partiendo del Chesapeake, que de la bahía de Nueva York. En resumen, la posición elegida parece indicar que, en opinión del departamento de Marina y de sus consejeros, no se creía probable que Cervera tratara de dar un golpe en un puerto del Atlántico, y que se consideraba más importante poder llegar pronto a las Antillas que proteger Nueva York ó Boston; conclusión con la cual el autor estaba completamente conforme.

El país, sin embargo, no dejó de notar que la división de la escuadra de acorazados en dos secciones, separadas próximamente mil millas una de otra, aunque probablemente era lo mejor que podría haberse hecho, atendiendo a todas las circunstancias del momento, era contrario a la buena práctica, y que las circunstancias que habían producido esta división no debían haber existido.

De este modo, la deficiencia en la protección de la costa influye de manera desfavorable en la escuadra de combate, la cual en todos sus movimientos debe estar libre de responsabilidad respecto a la seguridad de los puertos de donde se aleja. En circunstancias tales como las que entonces se produjeron, hubiera sido posible a

España obligar a toda nuestra escuadra de combate a abandonar su empresa ofensiva contra Cuba, consagrándose tan solo a la defensa de las costas.

Si la escuadra de Cervera en vez de ser enviada a las Antillas, hubiera vuelto a España, como debía haberse hecho, y se hubiera reforzado con los dos acorazados que fueron después a su vez con Cámara, la aproximación de esta fuerza unida hubiera obligado a nuestra escuadra a concentrarse, puesto que cada una de nuestras divisiones de tres barcos, antes de la llegada del Oregon, hubiera sido demasiado débil para arriesgarse a un encuentro con los seis buques del enemigo.

Caso de llegar al momento de la concentración, ¿dónde había de realizarse ésta? Frente a la Habana, ó en Hampton Roads? En ambos no podía ser. La respuesta indudablemente sería: «Frente a la Habana»; pues allí vigilaría la parte más importante de la costa enemiga, impidiendo el acceso a ella de la escuadra española, y al mismo tiempo cubriendo Cayo Hueso que era nuestra base naval de operaciones. Pero si el estado de las defensas de nuestra costa hubiera correspondido al temor de los habitantes de nuestros puertos, el Gobierno evidentemente no hubiera podido sostener la escuadra en esta situación.

Si, por el contrario, hubiera sido imposible a una escuadra enemiga acercarse a más de tres millas de nuestra costa sin grande y evidente peligro de que sus barcos sufrirían daño que no podrían reparar, gastando municiones inútilmente por tener que mantener a distancia muy grande aun para bombardear, la escuadra española de combate no hubiera intentado aproximarse, y hubiera perseguido su objeto principal de apoyar la campaña en Cuba, echando de allí nuestra escuadra si le era posible.

Es cierto que no hay cantidad bastante de fortificaciones que puedan asegurar el comercio de cabotaje fuera del alcance de los cañones de los fuertes; pero como la escuadra del enemigo no podía dedicarse durante largo tiempo a molestar a los buques costeros, porque nuestros barcos serían atraídos al lugar donde aquélla se hallase, dicha empresa debía haber sido confiada a barcos de otra clase, contra los cuales también nosotros hubiéramos proveído, como, en efecto, lo hicimos con la escuadra de cruceros al mando del comodoro Howell. En resumen, una suficiente defensa de la costa, que es el verdadero y necesario complemento de una escuadra, permite a ésta dedicarse a su verdadera misión, que es la guerra ofensiva en alta mar ó en las costas enemigas.

Servirá para ilustrar más este punto, el examinar, además del caso hipotético que acabamos de discutir, ó sea la aproximación de seis buques españoles, las circunstancias existentes al comenzar la campaña. Habíamos elegido Cuba como objetivo; habíamos dado principio a nuestras operaciones; Cervera navegaba a través del Océano, y nuestra escuadra de combate había sido dividida y situada como queda dicho. Era razonable que calculáramos que cada una de nuestras divisiones comprendía una el New York, el Iowa y el Indiana; la otra, el Brooklyn, el Massachusetts y el Texas—podía resistir a los cuatro buques de Cervera, por ser éstos de clase algo inferior a los mejores de los nuestros. Podíamos, al menos, lisonjearnos de que, según la frase frecuentemente usada por Nelson, cuando hubieran batido bien uno de estos grupos, no nos molestarían más en el resto del año. Podíamos, por tanto, sin apartarnos de los preceptos militares, haber destinado las dos divisiones a misiones distintas en la costa de Cuba, si nuestra propia costa hubiera estado debidamente defendida.

La ventaja, ó por mejor decir, la necesidad de distribuir así nuestros acorazados, teniendo solo cuatro enemigos que temer, se comprenderá sin más que echar una ojeada al mapa de Cuba. Véase allí que la isla es notablemente estrecha a partir de la Habana hacia el Oeste, y que desde la capital, en una distancia de 200 millas próximamente hacia el Este, se extiende el único sistema de ferrocarriles regularmente desarrollado que pone en comunicación la capital de la isla con los puertos de la costa Norte hasta Sagua la Grande, y por el Sur con Cienfuegos y Batabanó. Esta estrechez y la comparativa facilidad de comunicaciones indicada por los ferrocarriles, permitió a España durante su ocupación, impedir todo movimiento combinado entre los insurrectos del Este y los del Oeste, facultad que el general Weyler trató de aumentar por medio del sistema de trochas. Individuos ó pequeñas partidas podían deslizarse, pasando inadvertidas de una a otra parte; pero hubiera sido imposible realizar ninguna operación combinada importante.

Los ferro-carriles de la costa, además, tenían a la Habana y el país inmediato en comunicación abierta aunque limitada con el mar, por lo menos mientras los puertos situados en

sus líneas no estuvieran bloqueados. Por razones análogas, en esta faja de tierra, desde la Habana a Sagua y Cienfuegos, residía la fuerza principal de los españoles que tenía por centro la Habana, y en esta región había sido concentrada la mayor parte del ejército español.

Así, pues, hasta que estuviéramos en disposición de invadir, lo cual no podría ser sino cuando terminara la estación de las lluvias, lo único que podíamos hacer era privar de comunicación a la capital y al ejército por el lado del mar, que era por donde recibían provisiones de todas clases, el pan diario casi, los víveres y las municiones, pues de esto Cuba produce poco.

A. T. Mahan,

Capitán de navío de la marina de los Estados Unidos. (Continuará.)

Ataque de los tagalos

A MANILA

Otro telegrama del general Rios.

Anoche a última hora circuló el rumor de que se había recibido otro cablegrama del general Rios con pormenores que ampliaban el anterior.

El señor ministro de la Guerra manifestó que realmente se habían tenido nuevas noticias del general Rios, pero que no se referían en nada a la lucha entre americanos y tagalos.

Lo recibido era un despacho en que se trataba de cuestiones administrativas y de una consulta sobre si se hacían extensivas a los oficiales de voluntarios en Filipinas las concesiones hechas a los de Cuba, como asimismo cualquier gracia que en el porvenir pueda acordar el Gobierno en beneficio de los mismos.

Otras consultas que hace el general Rios están evacuadas en un despacho que le dirigió anteaer el señor ministro de la Guerra, y que ha debido cruzarse con el suyo.

Fuerzas de los rebeldes y su propósito

Se calcula que en el Archipiélago cuentan los rebeldes con 80.000 hombres armados.

De éstos, unos 7.000 poseen los fusiles Mauser cogidos a los prisioneros españoles.

Además tienen unos 10.000 fusiles Remington y de otros calibres, unos facilitados por los propios americanos y otros recogidos en los parques ó enviados desde el Japon.

Los insurrectos deben andar escasos de municiones, porque al Gobierno español le consta que las buscan con urgencia y ofrecen pagarlas a altos precios.

Como muchos rebeldes solo llevan armas blancas y encuentran grandes dificultades para procurárselas de fuego, pretendieron que el general Rios les entregase 5.000 Mauser, varios cañones y tres millones de cartuchos, a cambio de la devolución de los prisioneros españoles que aún conservan en su poder.

Hace ya días se presumía que de un momento a otro los indígenas romperían las hostilidades, para lo cual se estaban preparando.

Algunos emisarios de Aguinaldo llevaron el aviso desde la isla de Luzon a las Bisayas, para advertirles que en caso de presentarse allí los yankees fuesen recibidos como enemigos.

Aguinaldo tuvo noticia de que los americanos, en cuanto recibieran los refuerzos y los barcos de guerra que estaban en camino, se proponían atacar Ilo-Ilo y poseerlos de Zamboanga y principales puertos del Archipiélago.

Parece que, en vista de esas noticias, varios comisionados de Aguinaldo conferenciaron con el general americano Otis para conminarle con romper las hostilidades si los Estados Unidos enviaban nuevos refuerzos a las tropas de Manila.

En esa entrevista no se llegó a una avenencia.

Paco y Calococan

De los barrios y alrededores de Manila que han quedado destruidos en la lucha entre yankees y tagalos, según despachos recibidos, podemos dar algunas noticias.

Paco es un barrio muy notable de Manila, situado a la orilla del mar, en el cual se habían concentrado muchas familias indígenas. Era un punto de recreo bellissimo y de grandes comodidades.

Calococan, también destruido, era un pueblo de 9.851 habitantes, situado a 11 kilómetros de la capital, con carretera a ésta, a Novaliches, Mariquina y Sampaloc.

(Telegramas particulares)

El parte oficial de Dewey

Washington 5.—Desde las primeras horas de la mañana no se habla en esta ciudad de otra cosa que de los sucesos de Manila.

La noticia del ataque de las fuerzas filipinas a la población, ha sorprendido aquí a todas las gentes, que aceptaban como artículo de fe los telegramas optimistas del almirante Dewey y creían en la sinceridad de las versiones oficiales sobre la actitud de los tagalos.

El ministro de Marina ha recibido hoy un telegrama, en que el almirante Dewey da cuenta de la reciente lucha sostenida en los alrededores de Manila entre norte-americanos y filipinos.

Ese telegrama se ha publicado ya y su texto es el siguiente:

«Manila.—Los insurrectos han roto las hostilidades ayer noche con un ataque general que continúa hoy.

Por punto general las tropas norte-americanas de tierra y mar han quedado vencedoras.

Los insurrectos han sido rechazados y nosotros hemos adelantado nuestra línea de combate.

En la flota no ha habido baja alguna.—Dewey.»

Catorce horas de lucha

Paris 5.—En su edición europea publica The New-York Herald un telegrama fechado hoy 5 a las dos y veinte de la tarde.

Se dice en él que los indígenas filipinos atacaron anoche a Manila.

El fuego comenzó a las nueve de la noche y ha continuado durante catorce horas. Los insurrectos, según el corresponsal, han sido rechazados de todas partes con grandes pérdidas.

Los norte-americanos se apoderaron de la población de Santa Ana.

Las bajas de los yankees han sido 50 heridos y varios muertos.

Las de los indígenas son muy numerosas.

Reina gran entusiasmo entre los soldados norte-americanos.

Va cesando el fuego, añade el corresponsal, en el momento en que estoy telegrafando.

Aquí en Paris se comenta en diversos sentidos el combate de Manila.

Muchas personas atribuyen importancia excepcional a la intrepidez y tenacidad de los tagalos en la lucha.

El ministro de la Guerra ha telegrafado al general Rios diciéndole que le comunique con frecuencia noticias de lo que ocurra en Manila.

COMENTARIOS

El despacho del general Rios, cuando anoche fué conocido en Madrid por los periódicos, produjo una gran emoción, haciéndose muchos y animados comentarios en todos los círculos.

Es difícil saber desde luego si los sucesos de Manila podrán influir en la votación del Senado americano contra la política imperialista de mister Mac-Kinley, aunque podría ocurrir que precisamente las dificultades surgidas dieran algunos votos más al gobierno para salir pronto de interinidad tan peligrosa.

Pero suceda lo que quiera en el orden parlamentario, lo indudable es que se ha creado a los americanos una situación en Filipinas sumamente difícil, porque los estragos del clima no los podrán soportar como los españoles, y porque con armas y municiones los insurrectos y poseedores de todo el país, será muy difícil dominarlos.

La píldora va a ser más difícil de digerir que lo que creían los americanos.

LAS POSESIONES DE AFRICA por Gibraltar

En su número de hoy publica el Diario de Barcelona una carta, que dice haber recibido de un antiguo diplomático español, que hace tiempo vive retirado en Florencia, carta en que se contienen, entre otras, estas ideas:

«Sr. D. Juan Mañé y Flaquer. Muy distinguido señor mío: Según veo en los últimos diarios, hay un artículo del Morning Post, que habla de la necesidad que tendría Inglaterra de extender tierra adentro los límites de Gibraltar. No me extraña.

Por mi parte confieso que pienso siempre con horror en el porvenir que nos depara ese estado de cosas tan violento; porque en mi sentir, ni debemos ayudar a los ingleses a consolidar su dominio en una plaza que la naturaleza hizo nuestra, ni debemos tampoco vendernos, por decirlo así, a Francia para ayudarla en sus proyectos ambiciosos. Esto no podría suceder sino en el caso poco probable de que los ingleses mismos nos obligasen a ello usando con nosotros una conducta violenta.

Pero, ¿no habrá un medio de evitar que todo esto suceda? ¿Sería posible que dos naciones como España e Inglaterra, hechas para estirarse y cultivar sus mutuos intereses, estén fatalmente condenadas a esgrimir de nuevo sus armas en esos combates eternos? A mí me parece que habría un medio muy fácil de evitarlo, y sería que Inglaterra cediese Gibraltar a España, y que España le diese en cambio, no tropas ni alianza, como alguno ha dicho, sino todas sus posesiones de Marruecos, las cuales de nada nos sirven.

1.º Porque Inglaterra no consiente que hagamos allí nuevas conquistas; y

2.º Porque, aunque no fuera así, no nos conviene por ningún estilo el hacerlas.

Somejantes proyectos fueron debidos a la poesía y poco práctica fantasía de Donoso Cortés y sus imitadores. Pero la voz de la Historia nos dice que allí podríamos perecer como pereció D. Sebastián y como han perecido tantos otros ilustres. Para Inglaterra, si, serían útiles aquellas posesiones, porque por ellas tendría el dominio de una orilla del Estrecho e impediría que Francia pasase el río Muluya y pasase en Marruecos, España, por su parte, sería el fin de ella al menos de la otra orilla, de la española, de la suya.»

Y luego de reproducir los conceptos que dejamos estampados, añade, por su cuenta, el referido periódico:

«Hemos de renunciar a nuestra política tradicional en Africa, iniciada por Fernando el Santo y terminada no muy gloriosamente en 1893. Las mejores ocasiones para realizarla pasaron ya, desaprovechadas por nuestros gobernantes ó contrariadas por los acontecimientos; y si hemos de renunciar a toda expansión colonial por el lado de Africa, nada perderíamos con des-

prendernos de las posesiones que tenemos al otro lado del Estrecho, y que ya no pueden servirnos sino para ocasionarnos gastos y crearnos dificultades.

En cambio, la adquisición de Gibraltar, además de ser para nosotros una satisfacción moral y nacional, nos aseguraría la neutralidad y quizás la protección de Inglaterra en caso de un conflicto europeo.»

COMERCIO DE EXPORTACION

con nuestras antiguas colonias

Por el ministerio de Hacienda se ha dispuesto, con carácter general, que para cancelar las obligaciones prestadas por los exportadores de mercancías embarcadas con destino a Cuba, Puerto Rico y Filipinas, al efecto de garantizar el pago del impuesto de exportación en el tiempo en que éste se exigía, bastarán las certificaciones expedidas por las autoridades españolas a las empresas navieras para acreditar al desembarque de la carga que conduzcan en los puertos de destino.

Respecto a las islas Filipinas, y en los casos en que no sea posible presentar las certificaciones de que se trata, se aceptarán los documentos que presenten los interesados expedidos por autoridades extranjeras, siempre que con ellos se justifique el desembarque de las mercancías, lo cual podrá hacerse presentando dos documentos firmados por el administrador norteamericano de la Aduana de Manila, legalizados por el cónsul de su nación, y en los cuales, con relación a las facturas, se compruebe la llegada de los buques, sin que esto suponga, como es consiguiente, que se prescinda de la documentación de autoridades españolas siempre que sea posible; y bien entendido que para estos casos será suficiente, a los efectos de cancelar dichas obligaciones, la certificación que presenten las empresas navieras.

El monopolio del café

Por todos los periódicos ha rodado la noticia de la creación de un monopolio más: el del café.

No parece, sin embargo, que entre en los planes del ministro de Hacienda este proyecto, que solo tendría por resultado práctico el compartir con la Sociedad explotadora ingresos que fácilmente puede obtener por sí solo el Tesoro en las Aduanas.

EN HONOR

DE CASIMIRO SAINZ

Anoche, con asistencia de numerosísima y escogida concurrencia, y en el mismo salón del Circolo de Bellas Artes donde se celebra la Exposición de cuadros del malogrado paisajista Casimiro Sainz, se celebró la velada que en honor de este eximio artista organizó el citado Circolo.

Presidió el Sr. Romero Robledo, quien en breves y elocuentes palabras expuso el motivo de aquella fiesta.

A continuación, el Sr. Balsa de la Vega hizo un merecido elogio de las condiciones artísticas del finado. En análogo sentido hizo uso de la palabra el Sr. Zahonero.

El padre Campaña leyó una hermosísima composición poética a la memoria de Casimiro Sainz, que fué muy celebrada; y los Sres. Palacio (D. Manuel) y Ramos Carrion leyeron también, el primero un soneto, y el segundo una quintilla muy sentidas.

Cerró el acto el presidente Sr. Romero Robledo, dando las gracias a cuantos habían contribuido, prestando los cuadros que poseen de Casimiro Sainz, al mayor esplendor de la Exposición.

Coronación de Campoamor

Al terminarse anoche la velada que dejamos descrita, propuso el Sr. Romero Robledo la coronación de una indiscutible gloria nacional, de un poeta popularísimo, amado y admirado de todos y que se halla ya en los últimos linderos de la vida: la coronación del genial autor de las *Doloras* y los *Fueros poetas*, de D. Ramon de Campoamor.

Aprobada, por aclamación, la idea acogida por ruidosa salva de aplausos, el Circolo de Bellas Artes se ocupará inmediatamente de estudiar la manera de organizar, de acuerdo con otras sociedades artísticas y literarias, esta solemnitad, que podrá ser una de las más hermosas fiestas de la inteligencia.

EL CONSEJO SUPLENTO DE Guerra y Marina

Siguen las inhibiciones

Nos llaman la atención estas nuevas noticias que vemos en los periódicos:

«Se aseguraba anoche que no sería difícil que, por motivos de salud, presentara la dimisión del cargo de condejero del Supremo de Guerra y Marina el general March.

—También parece que, por motivos de salud, el señor general Gamir no ha prescrito las dos ó tres últimas reuniones que ha celebrado el Consejo Supremo de Guerra y Marina.

—Anoche se seguía comentando en términos bastante animados el hecho de haber dejado de pertenecer al Consejo Supremo de Guerra el general Cubas.»

ROCHFORD EN ARGEL

Argel 5.—Inmenso gentío ocupa los muelles aguardando al vapor que conduce a Rochefort. Emplean a manifestarse opiniones encontradas y surgen algunos choques. Varios manifestantes han sido detenidos.

El comandante de cuerpo de ejército de esta región dirige personalmente las medidas para que no se turbe el orden.

La guarnición está sobre las armas. Argel 5.—Rochefort y Max Regis desembarcaron a las tres y cuarto de la tarde. Varias comisiones ofrecieron ramos de flores a Rochefort, el cual se dirigió al hotel

en medio de enorme muchedumbre que le aclamaba con los gritos de viva Rochefort...

El Papa y Rusia

Dificultad orillada

Paris 5.—Su Santidad Leon XIII ha hecho saber oficialmente al Emperador de Rusia...

¿OTRO DREYFUS?

Paris 5.—Los Sres. Freycinet y Lebret, han conferenciado en la tarde de hoy con el presidente del ministerio, Sr. Dupuy...

La comision de Bilbao

La comision bilbaína, a más de activar la comision de la corbeta Villa de Bilbao para asilo naval...

«Entre dichos asuntos—dice este periódico—figura el referente a la reforma del decreto del Sr. Gamazo sobre las Juntas de obras de puertos...

OPINIONES

del general Weyler

Ayer publicó El Nacional un juicio en que se sintetizan las opiniones del señor marqués de Tenerife referentes a soluciones políticas que se juzgan próximas...

«Próximo el instante en que la Corona ha de resolver la crisis que hace meses padecemos, conviene examinar los términos en que este grave problema aparece planteado...

Desahogada, al parecer, la formación de un Gobierno intermedio, y vista con recelo, al parecer también, una dictadura militar que acabe con este desorden en que vivimos...

O la continuación de los liberales ó el advenimiento de la union conservadora. Tiene esta la ventaja de hallarse unida, con lazos que más parecen hilvanes...

«Vienen al poder los ultramontanos? Pues todos los liberales y demócratas, incluso aquellos que más afectos son al actual régimen, tendrán un punto de contacto...

«Continúa Sagasta y los que se le agregan representando en el Gobierno las tradiciones liberales de la nación y de la Monarquía? Pues adiós esperanzas de República en muchos años...

«Tal es el problema, cuya solución hemos de ver muy pronto.»

LA REPATRIACION

El donativo del Brasil

Valencia 5.—El gobernador militar, general Rodriguez Bruzon, en la órden de la plaza de hoy dice que las 4.000 pesetas que entregó el director de El Liberal...

El batallon de Alava

Cádiz 5.—En el cuartel de Santa Elena se ha celebrado el anunciado lunch en honor de los jefes y oficiales del primer batallon de Alava llegados ayer a bordo del Lake...

LA SOCIEDAD GENERAL DE TRANVIAS

DE ESPAÑA

y el tranvia de Madrid

La Compañía cuyo título encabeza estas líneas, ha adquirido el tranvia de Madrid,

cuyo contrato de venta se suscribirá en breve.

Con ésta son dos las empresas de tranvías que dicha Sociedad posee en Madrid. En Barcelona tiene también el de Sarriá a Barcelona...

EL MINISTERIO DE ULTRAMAR

Supónese que el decreto nombrando ministro de Fomento al Sr. Romero Giron, no será firmado hasta que ponga éste término a los trabajos de reorganización de su departamento...

Después, y ya posesionado de Fomento, continuará el Sr. Romero Giron al frente del nuevo centro de Ultramar, que se crea, porque en opinión del Gobierno, un funcionario que no sea ministro carece de personalidad jurídica para la renovación de las Obligaciones de Ultramar creadas con motivo de la guerra...

Cuando esas últimas operaciones de crédito las haya liquidado el Sr. Romero Giron, entonces, lo que hoy es ministerio de Ultramar quedará reducido a una seccion que pasará a depender de la Presidencia. Presúmase que al final de esta semana podrá posesionarse el Sr. Romero Giron del ministerio de Fomento.

LOS PRISIONEROS DE FILIPINAS

El presidente del Casino Español de Manila, D. Antonio Fuset, ha dirigido a una persona de su familia, residente en Madrid, el siguiente cablegrama:

«Asociación patriótica. Buenos Aires avisa cable y carta enviada Crédit Lyonnais 8.750 francos suscripción favor prisioneros. Urge gestiones inmediato envío. También gestiona gobierno envíe Casino 35.000 pesetas retiene precedentes Buenos Aires y Montevideo favor suscripción.»

Segun dice El Liberal, el Sr. Fuset ha telegrafiado en el mismo sentido al señor presidente del Consejo.

Atraco frustrado

Los periódicos de la mañana amplían la reseña del atraco de ayer a un empleado de Consumos que conducía fondos, con estos detalles:

La mujer atracadora se llama Balbina Tamayo Perez, de treinta y tres años, nacida en Poza de la Sal (Burgos) y habitante en la calle de Lavapiés, número 27, principal interior, cuarto número 6.

Su cómplice es José Fernandez Lopez, de veintiseis años, casado, jornalero, natural de Láncara (Lugo) y residente—segun él—en la calle de Fuencarral, 182, piso cuarto.

Al agente encargado de realizar la detención de Balbina, de pareció que varios de los objetos existentes en el cuarto ocupado por ésta debían tener mala procedencia.

En vista de tales sospechas, el delegado del distrito pidió al juez de guardia un mandamiento para reconocer el domicilio en cuestion, y así fué acordado por la autoridad judicial.

En el momento de ir a practicar el registro, se detuvo al marido de la Balbina, que se hallaba casi enfrente de su casa.

Esta presenció el reconocimiento de la habitacion, que dió por resultado la aprehension de los siguientes objetos:

24 pares de botines blancos, sin estrenar.—12 pares de zapatos del mismo género y tambien nuevos.—Un portier flamante.—Dos rollos de alfombra, nueva tambien, cada uno de los cuales mide de 15 a 16 metros de largo por 75 centímetros de ancho.—Dos trozos más de alfombra, nueva como la de los mencionados rollos.—Una caja muestrario, con las iniciales A. S. L., que contiene: un manton de crapon azul, bordado en blanco; 15 pañuelos de seda y un valio para señora; dos corbatas chalinias y una boina, todo ello completamente nuevo tambien.

Además se encontró en distintos sitios de la casa algunas alhajas (entre ellas siete anillos que se supone sean falsos), una navaja de colosales dimensiones, otra más pequeña de muelle, otra de gancheta y un cuchillo de mesa.

El marido de Balbina no ha sabido justificar la procedencia de la mayoría de dichos objetos. Anoche quedaba detenido en la delegacion.

Tambien fué hallado en la casa un manton empapado en agua, que se cree fuera el que la Balbina llevaba en el momento de cometer el atraco.

A las dos de la madrugada seguían detenidos en la Casa de Canónigos, José Fernandez, Balbina Tamayo y Catalina de Diego, por disposicion del juzgado instructor de guardia.

OTRO ATRACO

Anoche hubo otro atraco en la calle de las Rodas.

Pasaba tranquilamente un caballero con direccion a su domicilio, cuando se le abalanzó, navaja en mano, un sujeto, intimidándole a que se dejara robar.

El asaltado logró desasirse del ladrón, y sacando un revolver, disparó dos tiros, que no hicieron blanco.

En aquel momento, el sereno y dos guardias sujetaron al malhechor, é inmediatamente lo condujeron a la delegacion.

TEATRO ESPAÑOL

Mario y Fernando Mendoza

La hamorragia nasal de que se vió acometido el Sr. Mario, y de cuyo suceso dimos ayer cuenta, adquirió alarmantes proporciones. La esposa é hijos del eminente actor trasladáronse al teatro Español en cuanto tuvieron noticia de lo ocurrido.

Siete horas después, é las diez de la noche, se pudo contener el derrame, continuando el Sr. Mario en una dependencia del teatro, por temor a que el movimiento del coche que debia trasladarle a su casa, pudiera determinar un nuevo derrame.

El estado general del enfermo no es, por fortuna, de cuidado, y parece que no es la primera vez que el veterano actor se vé privado de trabajar por tan molesto contratiempo.

El Sr. Mario fué conducido esta madrugada a su domicilio, adoptándose todo género de precauciones durante el camino para que no se repitiese la epistaxis.

La enfermedad del Sr. Diaz de Mendoza,

iniciada el sábado, como hemos dicho, y dominada aquella noche por un extraordinario esfuerzo de voluntad del celebrado actor, consiste, como dijimos ayer, en un ataque de gripe que lo tendrá postrado en el lecho, impidiéndole trabajar durante algunos dias.

Muy sinceramente lamentamos el incidente del Sr. Mario y la dolencia del señor Diaz de Mendoza, á los cuales deseamos pronto y total restablecimiento.

En vista de la enfermedad de los dos actores, hoy, lunes clásico, se vé la empresa del teatro Español en la necesidad de poner en escena La niña boba, encargándose del papel de Laurencio el Sr. Robles.

A seis mil pesetas próximamente ascienden las pérdidas que sufrió ayer la empresa del Español, por la suspension de las funciones de tarde y noche.

Regionalistas absorbentes

San Andrés de Palomar

Barcelona 5.—Se ha celebrado en San Andrés de Palomar un meeting en favor de la segregacion de esta capital, sin que haya ocurrido incidente alguno desagradable.

El local, capaz para unas mil personas, hallábase completamente lleno. Los oradores dirigieron duros ataques á la prensa catalanista, diciendo que no les protege, y que en cambio se puso de parte de Grecia cuando la guerra con Turquía.

Se acordó telegrafiar al Gobierno pidiendo la segregacion.

POBRES SOCORRIDOS

Anoche fueron socorridos con cena y albergue 49 mujeres y 123 hombres en el Asilo municipal del Norte, y 81 mujeres y 257 hombres en el del Sur.

Total de personas socorridas, 510. En la Casa de Socorro del distrito de Palacio fueron socorridos en el dia de ayer, con albergue, cena y desayuno, 183 hombres, 127 mujeres y 84 niños.

Por telégrafo

Interior

Cámaras de Comercio

Soria 5.—Se ha celebrado una importante reunion de comerciantes é industriales sorianos para tratar de la aprobacion del reglamento del circulo que se proponen crear en defensa y mútua proteccion de sus intereses.

En la reunion se ha insistido en el pensamiento de crear una Cámara de Comercio. La idea se ha acogido con entusiasmo y se ha acordado comenzar mañana mismo á recoger firmas para la instancia que ha de elevarse al ministro de Fomento.

Vilagarcía 5.—Mañana se reunirán los comerciantes de esta poblacion, con objeto de crear una Cámara de Comercio.

Académico de la de Buenas Letras Sevilla 5.—En solemne sesion celebrada por la Academia de Buenas Letras, y presidida por D. Ramon de la Sota, se ha dado posesion del cargo de académico al docto historiador D. Carlos Canal.

Este dió lectura de un notable discurso cuyo tema era «Concepto actual de la historia y su aplicacion á la de España».

De la contestacion estaba encargado el erudito literato Sr. Rodriguez Marin.

Cámara Agrícola Castellón 5.—El Circulo de labradores se ha constituido esta tarde en Cámara Agrícola.

Después de levantarse el acta notarial exigida por la ley, se ha procedido á elegir Junta de gobierno.

La designacion ha recaido en los mismos individuos que forman la directiva del Circulo.

Tiros en un baile El Ferrol 5.—En el momento en que varios mozos de la cercana villa de Neda celebraban un alegre baile, penetraron en el local unos cuantos sujetos, que provistos de armas de fuego comenzaron á hacer disparos sobre la concurrencia.

En ésta resultaron heridos Angel Lopez y Manuel Picos.

La Guardia civil ha detenido á los culpables.

Robos sacrilegos San Sebastian 5.—Ayer ocurrió un robo en la iglesia de Astezu y hoy otro en la de Astigarraga.

En esta última los ladrones han forzado las puertas, y en una y otra se han llevado cálices, copones y otros objetos sagrados. Hasta ahora no han sido habidos los autores.

El picador «Pegote» Córdoba 5.—En el tren correo ha sido trasladado á esta capital el cadáver del infortunado picador de toros Antonio Bejarano (á Pegote, primo de los afamados diestros Guerrita y Torontillo).

El cadáver ha recibido cristiana sepultura en el cementerio de San Rafael, habiendo asistido al acto numerosa concurrencia, constituida principalmente por toreros.

La prensa de Barcelona Barcelona 5.—Esta mañana ha quedado constituida la Asociacion de la Prensa de Barcelona.

Sesion borrascosa Legaña 5.—Con motivo de un artículo del periódico La Roca denunciando una irregularidad, el alcalde convocó al Ayuntamiento á sesion extraordinaria, celebrándose en medio de la mayor agitacion, por querer la autoridad municipal que la sesion fuera secreta y que no se discutieran algunos extremos. Hubo rudos ataques, y el alcalde tuvo que levantar la sesion, marchando á conferenciar con el gobernador.

Buena presa! Valencia 5.—A un caballero de nacionalidad francesa le han sido sustraídos 45.500 francos en billetes que llevaba en el bolsillo de la levita.

Los autores del robo no han sido habidos, ni se sabe quiénes sean.

El general Moltó Barcelona 6.—Procedente de Valencia ha llegado á esta capital el general Moltó. Viene, segun ha dicho, para asuntos particulares suyos, y permanecerá aquí una semana.

El Leon XIII Barcelona 6.—El viernes próximo debe llegar á este puerto el vapor Leon XIII, que viene en viaje de Filipinas.

LA «GACETA» Además de la real órden de Hacienda que publicamos por separado, contiene la de hoy otras dos del ministerio de Fomento nom-

brando catedrático de Historia Natural del Instituto de Guadalupe á D. José Albina Rodríguez, y disponiendo se anuncie á traslacion la cátedra de Latin y Castellano, vacante en el Instituto de Teruel.

LOS TEATROS

Lara

Mañana se verificará la reprise de la preciosa comedia en dos actos original de don Luis Mariano de Lara, titulada Los corazones de oro, tomando parte en la interpretacion las señoras Rodriguez y Pino y los señores Rubio, Lara, Morano, Ramirez, Gonzalez, Valle y Aleman.

Zarzuela

Mañana, con motivo del gran baile de máscaras dedicado al bello sexo y en el que la entrada será gratis para las señoras, no se darán más que tres secciones, representándose las aplaudidas zarzuelas La viejecita, El querer de la Pepa y Gigantes y cabezudos.

Romea

En la presente semana tendrá lugar en este teatro el estreno del juguete cómico-lirico en un acto titulado Los cencerros. Seguidamente se estrenarán las obras Le mari-Juana y De la piel del diablo, de aplaudidos autores.

Casino Musio-Hall

Mañana, de una á seis de la madrugada, se verificará definitivamente el magnífico baile que esta empresa dedica á las modistas y estudiantes de todas las Facultades.

AL MENUDEO

El general Weyler

Ayer, como en otros domingos anteriores, invitó el general Weyler á comer en su casa á varios jefes y oficiales del ejército.

Por la tarde, dicen los periódicos que visitaron al marqués de Tenerife bastantes amigos, con los que habló de los sucesos de actualidad.

Las opiniones que autorizadamente se atribuyen al general Weyler, las publicamos en otro lugar de este número.

Por la intendencia de Palacio se ha remitido al alcalde presidente del Ayuntamiento de Sevilla un valioso reloj de oro con iniciales y corona real grabadas, destinado por S. M. la Reina á premio en la Exposicion de ganados próxima á celebrarse en dicha capital.

Ha llegado á Madrid, desde Cáceres, el marqués de Villarcázar.

Tambien han llegado de Oviedo la marquesa de la Isabela y el vizconde de la Dاهشilla, que marcharán á Constantinopla.

Se encuentra en Sevilla el marqués del Buen Suceso.

En breve saldrá para Niza la duquesa de Dénia.

Asociacion de Agricultores de España Bajo la presidencia del señor conde de San Barnardo celebró ayer su tercera sesion.

EL DUQUE DE CONNAUGHT

Alejandro 5.—Es esperado en esta ciudad el duque de Connaught, hijo de la reina de Inglaterra. Se dirigirá al Cairo, donde permanecerá pocos dias, marchando al alto Egipto.

EL APOYO DE LOS INGLESSES

Washington 6.—La prensa comenta las palabras pronunciadas por el Sr. Wolcott en el Senado, quien dió de una manera clara y categórica que, gracias al apoyo moral de Inglaterra, los americanos podian llevar á cabo una guerra victoriosa contra España.

SENSACION

EN WASHINGTON

Washington 6.—Producen gran sensacion aquí las noticias de Manila, á pesar de que el gobierno trata de atenuar su importancia.

Agoncillo, el agente de los insurrectos, ha dirigido una nueva comunicacion al gobierno de los Estados Unidos, en la cual declara en nombre del pueblo filipino que no reconoce en manera alguna la soberanía de los americanos en el Archipiélago, y protesta contra la intrusion de éstos en el mismo.

Se asegura que Agoncillo, después de dirigir esta comunicacion, se ha ausentado con el propósito de no volver.—Fabra.

La lucha por la vida

Sobre el Sr. Sagasta ha caído una nube de pretendientes á las 85 plazas que un periódico ha dicho que existen vacantes por otras tantas cesantías decretadas en Fomento últimamente.

No existen ni tales vacantes ni tales cesantías, pues solo han sido declarados, cesantes seis empleados por no concurrir á la oficina, segun hemos oido.

La Bolsa de Paris

Paris 6.—Mucha firmeza en el exterior español, ganando 20 céntimos sobre la cotizacion del sábado. Los sucesos de Manila no han producido efecto alguno en el expresado valor.

La renta francesa continúa con tendencia al alza.—Fabra.

LA MARQUESA DE CAÑADA-HONDA

SU ENTIERRO

Esta tarde han recibido cristiana sepultura los restos mortales de la virtuosa dama señora marquesa de Cañada-Honda.

El entierro, por expresa disposicion de la finada, ha sido humilde, siendo el cuerpo encerrado en caja de madera, forrada de merino negro.

sion la Comision informadora que se ocupa de la ensenanza agrícola.

Hizo uso de la palabra el Sr. Genis, en representacion de la Asociacion de Peritos Agrícolas, defendiendo la necesidad de crear escuelas regionales y de que la ensenanza fuera esencialmente práctica.

El Sr. Rodriguez (D. Daniel) leyó una extensa memoria del catedrático del Instituto de Murcia, Sr. Museros.

Uno más

Se han repartido los prospectos de un periódico que empezará á publicarse en esta corte con el título de El Legislador, bajo la direccion del conocido periodista Sr. Torquemada.

Defiende la dictadura y algunos dicen que será órgano del general Weyler.

Libros á plazos.—Véase 4.º plan.

DESPUÉS DE COMER LICORORO UNA COPITA DE HENRI GARNIER & C.º PASAJES (GUARDACORVA)

Ha sido cedido, por noviciado de un orden religioso, el edificio denominado Los Mostenses, de la propiedad de los señores marqueses de Castellanos, en Salamanca.

Niña asfixiada

En la calle de Zeferino Gonzalez, número 4, una niña llamada Mercedes Morales encendió al anochechar una cerilla con tan mala fortuna, que prendió fuego á varias ropas y muebles del cuarto en que se hallaba.

La habitacion estaba cerrada; por esto, cuando se apercibieron los vecinos del incendio y consiguieron dominarle, la niña se hallaba con síntomas de asfixia.

Fué llevada á la Casa de Socorro de la clusa, en donde falleció á los pocos momentos de haber ingresado en dicho benéfico establecimiento.

Crucero americano

Procedente de Filipinas llegará á Gibraltar dentro de pocos dias el crucero norteamericano Reich, uno de los que tomará parte en la destruccion de la escuadra de Montojo.

Patrullas de guardias de Seguridad En breve se dictará por el gobernador civil una circular disponiendo la forma y manera de distribuir y practicar el servicio de guardias de Seguridad.

Se crean patrullas á fin de que no queden abandonados los puestos fijados á las parejas de guardias.

El opimen de la calle Mayor Isabel Lucas, autora con José, del crimen de la calle Mayor, enferma de calentura, ha tenido que ser trasladada á la sala de presas del hospital Provincial.

José Lucas se halla casi curado de la heridas que sufrió en la mano.

La Familia real

Ayer no salió de Palacio, por el mal estado del tiempo, la Familia real.

S. M. el rey de Portugal, D. Carlos de Braganza, ha agraciado á S. A. R. la Duquesa de Asturias con la banda de la órden de Santa Isabel.

El Obispo de Barbastró

Tan pronto como pase la Cuaresma se consagrará, en la iglesia parroquial de San Pedro, de Alba de Tormes, el cura de aquella villa, limo. Sr. D. Juan Antonio Ruiz Obispo electo de Barbastró.

EDICION DE LA NOCHE

EL DUQUE DE CONNAUGHT

Alejandro 5.—Es esperado en esta ciudad el duque de Connaught, hijo de la reina de Inglaterra. Se dirigirá al Cairo, donde permanecerá pocos dias, marchando al alto Egipto.

EL APOYO DE LOS INGLESSES

Washington 6.—La prensa comenta las palabras pronunciadas por el Sr. Wolcott en el Senado, quien dió de una manera clara y categórica que, gracias al apoyo moral de Inglaterra, los americanos podian llevar á cabo una guerra victoriosa contra España.

SENSACION

EN WASHINGTON

Washington 6.—Producen gran sensacion aquí las noticias de Manila, á pesar de que el gobierno trata de atenuar su importancia.

Agoncillo, el agente de los insurrectos, ha dirigido una nueva comunicacion al gobierno de los Estados Unidos, en la cual declara en nombre del pueblo filipino que no reconoce en manera alguna la soberanía de los americanos en el Archipiélago, y protesta contra la intrusion de éstos en el mismo.

Se asegura que Agoncillo, después de dirigir esta comunicacion, se ha ausentado con el propósito de no volver.—Fabra.

La lucha por la vida

Sobre el Sr. Sagasta ha caído una nube de pretendientes á las 85 plazas que un periódico ha dicho que existen vacantes por otras tantas cesantías decretadas en Fomento últimamente.

No existen ni tales vacantes ni tales cesantías, pues solo han sido declarados, cesantes seis empleados por no concurrir á la oficina, segun hemos oido.

La Bolsa de Paris

Paris 6.—Mucha firmeza en el exterior español, ganando 20 céntimos sobre la cotizacion del sábado. Los sucesos de Manila no han producido efecto alguno en el expresado valor.

La renta francesa continúa con tendencia al alza.—Fabra.

LA MARQUESA DE CAÑADA-HONDA

SU ENTIERRO

Esta tarde han recibido cristiana sepultura los restos mortales de la virtuosa dama señora marquesa de Cañada-Honda.

El entierro, por expresa disposicion de la finada, ha sido humilde, siendo el cuerpo encerrado en caja de madera, forrada de merino negro.

En la carroza no se colocó, por igualazon, ninguna corona.

El duelo ha sido presidido por los señores D. Luis Drake de la Cerca, marqués de los Rios, marqués de Castelar y el capellán de la casa.

El acompañamiento ha sido tan numeroso como distinguido, prueba de las muchas simpatías de que gozaba la familia de finada, á quien reiteramos nuestro sentido pésame.

El teatro Español

Tenemos el gusto de decir que se encuentran mejor de las respectivas dolencias que padecen, los Sres. Mendoza (Fernando) y Mario.

A última hora de la tarde no se sabia en dicho teatro si habrá funcion mañana y si la hubiera, qué obra se pondrá en escena.

El general Caprivi

Berlin 6.—Hoy ha fallecido el general Caprivi, que suscituyó á Bismarck el cargo de gran canciller del Imperio.

Extranjeros

DOMICILIADOS EN FRANCIA Paris 6.—El Diario Oficial publica mañana la relacion de los extranjeros que han tomado carta de naturaleza en Francia durante el año de 1898.

Su número asciende á 6.568, de los cuales 4.239 son hombres y 2.324 mujeres, entre los 4.239 primeros se cuentan 302 de gen español.—Fabra.

EL MARQUÉS DE FLORES DÁVILA

Esta mañana ha dejado de existir el señor marqués de Flores Dávila, á consecuencia de un vómito de sangre.

El finado, hermano de los marqueses Cerralbo y Casasola y del conde de Alba Yeltes, era justamente estimado por su balleseridad y exquisito trato.

Figuró siempre en el partido liberal, la actualidad representaba en Cort

NOTICIAS DE MANILA

Pormenores del combate.—Tranquilidad en la capital

Nueva York 6.—El periódico The Sun publica esta mañana un despacho de Manila, el cual eleva las pérdidas de los americanos en el combate del sábado al domingo, a 28 muertos y 200 heridos.

Añade que numerosos tagalos cayeron prisioneros, y que sus pérdidas ascienden a varios millares entre muertos y heridos.

Termina afirmando que el orden ha quedado ya restablecido.

Washington 6.—Un despacho de Manila, fechado ayer tarde y expedido por el comandante de uno de los cuerpos americanos de aquella guarnición, está concebido en estos términos:

«El combate continúa desde la mañana; las pérdidas son considerables. Nuestra posición es favorable.»

Al mismo tiempo, el general Otis dirige al gobierno el siguiente telegrama: «Hemos establecido nuestras líneas permanentes fuera de la ciudad. Los rebeldes han sido rechazados. Nuestras fuerzas dieron muestras de grande heroísmo. Tranquilidad en los alrededores de Manila. Completa calma dentro de la ciudad.»

Washington 6.—Un despacho del general Otis fechado esta mañana en Manila, se limita a decir lo siguiente: «Todo peligro conjurado.»—Fabra.

El Sr. Crespo Quintana

Esta mañana se ha verificado en el Sacramental de San Isidro el entierro del señor Crespo Quintana, al cual concurrieron muchos de sus amigos, presidiendo el duelo el Sr. Romero Robledo y un hijo político del finado.

Nueva compañía de navegación Bilbao 6 (3 1/2 tarde).

Se ha constituido una compañía naviera que funcionará bajo la razón social «Compañía marítima vascongada». Se han suscrito dos millones quinientos mil pesetas para la adquisición de tres buques para tráfico mercantil entre Bilbao y puertos españoles y extranjeros, cuya flota se ampliará más adelante.

Los estudiantes y el impuesto de guerra

Esta tarde se han reunido en una de las aulas del Colegio de San Carlos los alumnos del último grupo de todas Facultades para solicitar del Gobierno que se exima a los títulos del 40 por 100 de impuesto de guerra, aun cuando continúe subsistiendo dicho impuesto para las matriculas y derechos académicos.

Nafragio Bilbao 6 (2 30 t.)

En aguas de Bermeo ha naufragado la lancha San José. Su patron Leon Ormaetxea, y siete tripulantes, uno de ellos joven de catorce años, llamado Higüino Uribe, murieron ahogados.—Mencheta.

Vapores-correos

Port-Said 5.—Hoy ha salido de este puerto con rumbo a Barcelona el vapor de la Compañía Trasatlántica Leon XIII, procedente de Manila, el cual conduce reparados.

cedente de Manila, el cual conduce reparados.

Port-Said 5.—El vapor-correo de la Compañía Trasatlántica Buenos-Aires, ha salido hoy para Suez.

Huelga de caldereros Barcelona 6 (5 tarde).

Se han declarado en huelga los obreros caldereros de esta población.—Mencheta.

Riña sangrienta Córdoba 6 (2 30 t.)

Anoche riñeron dos ordenanzas de Telégrafos apellidados Martínez y Campanero. Al tratar de separarlos un compañero de ambos llamado Molina, recibió una tremenda puñalada en el cuello. Su estado es gravísimo.

Los contendientes fueron detenidos.—Mencheta.

Sudexpreso para Sevilla

El marqués de Prat ha ultimado su gestión en Sevilla respecto al establecimiento del sudexpreso desde París hasta Cádiz.

El servicio crésse se establece del 15 al 26 de Marzo próximo.

El nuevo expreso se detendrá en las poblaciones andaluzas Sevilla, Jerez y Cádiz. Si Córdoba no subvencionara el sudexpreso, no se detendrá el tren en aquella ciudad ni admitirá pasajeros para ella.

En Sevilla el Ayuntamiento dará 250 pesetas y otra igual cantidad los comerciantes e industriales de aquella población.

El sudexpreso se extenderá también hasta Méjaga en un ramal especial, cuando quede restablecido el servicio de la línea de Algeciras.

Diputación provincial Sesión extraordinaria

Los diputados Sres. Perez Maguin y Corcuera pidieron anoche al presidente, Sr. De Blas, convocara sesión extraordinaria para acordar lo que debía hacerse con motivo de la publicación del folleto del Sr. Moyron.

El presidente les manifestó que había hecho para hoy la oportuna citación.

Hoy, en efecto, y después de una larga conferencia privada de los diputados, se ha abierto la sesión pública a última hora.

El señor presidente manifestó que en cuanto tuvo conocimiento de la publicación del folleto lo envió a los letrados provinciales, y además que en la reunión celebrada antes de abrir la sesión se había acordado llevar al autor del folleto a los tribunales.

Acto seguido se leyó una proposición de los Sres. Cortinas, Chapaprieta y otros, en la que se pedía a la Diputación acordase dirigirse al fiscal de S. M. pidiéndole abra una información de todos los hechos denunciados, así como también se gire una visita administrativa a todas las dependencias provinciales.

Defendieron la proposición los Sres. Cortinas y Chapaprieta.

El Sr. Beltran protestó con gran calor de las imputaciones que en el folleto se le dirigen, y el Sr. España, después de defender de los ataques que en el mismo se formularon a las Hermanas de la Caridad y la Junta de damas nobles de la Incusa, propuso que la información sea tan amplia que puedan ver todo lo ocurrido en la Diputación cuando se usaban, no solo las autoridades judiciales y administrativas.

A última hora seguía esta discusión, que prometía durar largo tiempo.

Balance del Día

A las cuatro de la tarde, según anunciamos ayer, se ha reunido hoy el Consejo de ministros, bajo la presidencia del Sr. Sagasta.

En él se tratará con especialidad del asunto relativo a la supresión del ministro de Ultramar y de las noticias recibidas de Filipinas, tanto oficiales como particulares.

El ministro de la Guerra no ha recibido ningún nuevo telegrama del general Rios.

Ningún ministro, según manifiestaron a la entrada, lleva expedientes.

El ministro de la Gobernación comunicó a los periodistas que no es cierto lo que se ha dicho de que hace ya un mes obran en su poder denuncias relacionadas con los asuntos de la Diputación provincial. Lo único que en dicho centro ministerial se recibió fué el expediente formado con motivo de lo ocurrido entre un diputado provincial y el Sr. Moyron.

Preguntado acerca del levantamiento de la suspensión de garantías, dijo el Sr. Capdepon que esto había ya pasado a ser de la competencia del presidente del Consejo, quien tan pronto como lo considere oportuno someterá el correspondiente decreto a la firma de la Reina.

Una comisión de Jerez, acompañada del ministro de Estado, diputado por aquel distrito, ha visitado esta tarde al ministro de Hacienda para recomendarle algunos asuntos de interés para dicha población.

También han conferenciado con el Sr. Pulgarcerver la comisión vascongada y el Sr. Moret.

Los últimos telegramas de procedencia americana, indican que la dificultad está dominada, y que reina orden en Manila.

Si se quiere significar que el ataque de los tagalos a la capital ha sido contenido, la noticia es verosímil; pero no quiere decir esto que las dificultades estén dominadas, porque los insurrectos se ve que son dueños del país, estando los americanos reducidos a la posesión de Manila.

Por lo que hace a la conducta de Aguinaldo, debemos suponer que ha atacado a Manila para influir en la Cámara americana en visperas de votarse el tratado, con objeto principalmente de que la declaración que quieren arrancar al gobierno los anti-imperialistas relativa al reconocimiento ulterior de la independencia de Filipinas, encuentre más apoyo en la opinión.

Por razones semejantes, aunque con objeto político contrario, el general Otis venía diciendo precisamente estos días que la situación había mejorado por completo, y que no había peligro de ruptura de hostilidades.

S. M. la Reina se encontraba esta mañana algo indispuesta, a causa de una neuralgia.

Por esta razón no han ido hoy a Palacio el Sr. Sagasta ni los ministros a quienes tocaba despachar.

Charada

De dos cuatro me mandó rico cuatro un buen amigo que la carrera estudió de medicina conmigo.

Tan primera dos tres cuarta y aromático le hallé, que pidiéndole otro poco una carta le mandé.

Tuve ayer contestación, y asegura muy formal, que ni con un terciá cuarta se encuentra otro cuatro igual.

Que aquel se le remitieron directamente de China, dos amigos diplomáticos a quien tiene en gran estima.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana.)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR: EU RO PA

Entre deudor y acreedor: —Pero cuánto me paga usted? Yo no puedo venir a cobrarle los dos días. —Dígame qué día es más a propósito para usted. —El jueves. —Bueno; pues venga usted todos los jueves.

La Camisería RIVAS y SANZ, Príncipe, 11. Líquida por disolución de Sociedad, todos sus ricos géneros con REBAJAS EXTRAORDINARIAS.

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 6 DE FEBRERO 1899 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Ultimos precios.

Table with columns: Dia 4, Dia 6, Diferen. 4 0/0 interior, Serie F de 20.000 p., D 25.000, E 12.500, C 5.000, B 2.500, A 500, G y H 100 y 200, En diferentes series, Partidas de 50.000, Id. de 100.000, Fin mes, Fin próximo, 4 0/0 exterior, Serie F de 24.000 p., D 12.000, E 6.000, C 4.000, B 2.000, A 1.000, G y H 100 y 200, En diferentes series, Partidas de 50.000, Id. de 100.000, Fin mes, Fin próximo, 4 0/0 amortizab., Serie B de 25.000 p., D 12.500, C 5.000, B 2.500, A 500, En diferentes series, Tesoro, Ob. 5 0/0 30 Junio 99, Serie A de 500 ptas., B de 5.000, Ob. 5 0/0 s/ Aduan., Id. hasta 10.000 pts., Ultramar, Billetes Cuba 1886, Id. hasta 10.000 pts., Billetes Cuba 1890, Id. hasta 10.000 pts., Ob. Filipinas 6 0/0, Id. hasta 10.000 pts., Bancos y Sociedades, Acciones B. España, Id. B. Hipotecario, Cédulas Id. 5 0/0, Cédulas Id. 4 0/0, Oblig. Id. 5 0/0, Banco Castilla, A.C. de Tabacos, 247 00 246 50, - 0 50

Cambios sobre el extranjero

PARIS A la vista, 29'50 por 100 beneficio papel A 5 dias vista, 00'00 por 100 idem.

LONDRES A la vista, libra esterlina, 32 60 ptas. A 8 dias vista, idem, 00'00. A 60 dias vista, idem, 00'00. A 90 dias fecha, idem, 00'00.

Paris 6 (12'05 t.)—4/0 exterior 53 87. Despues de la Bolsa A las 5'15.—4 por 100 interior fin mes, 57'80.—Barcelona (cierre) 57'75.—Paris (cierre), 53'70.

Bolsa de Barcelona

Barcelona 6 (4'10 tarde). Interior, 4 por 100, 57 82.—Exterior, 4 por 100, 59 50.—Amortizable, 4 por 100, 09 00.

—Cubas, 1886, 55 87.—Cubas, 1890, 47 87.

—Obligaciones de Filipinas, 67 00.—Nortes, 09 00.—Colonial, 00 00.—Francia, 53 90.—Oranse, 0 15.—Arms.

De la «Agencia Fabra»

Paris 6.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 53'80 y 54'15.—3 por 100 francés, 102'85.

Londres 6.—Exterior español, 53'00.

La temperatura.

El termómetro del Sr. Aramburo calle del Príncipe, 12, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 5° sobre 0. A las doce de la tarde, 12° sobre 0. A las cuatro, 11° sobre 0. La máxima fué de 13° sobre 0. La mínima de 2° sobre 0. El barómetro marca 7 8.—Variable.

Cultos

Santo de mañana.—La Conmemoración de la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo; San Romualdo, abad; San Ricardo, Rey de Inglaterra; San Teodoro y Santa Juliana, viuda.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Trinitarias, donde se celebrará hasta a Nuestra Señora de Loreto: a las diez habrá misa solemne en la que predicará el Sr. Yaquez Megino; a las dos solemnes visperas de San Juan de Mata y a las cuatro matinas cantados y reserva.

En la iglesia de las Comendadoras de Santiago continúa la novena a la Purificación de Nuestra Señora. A las diez y media habrá misa mayor en la que predicará el señor Uribe, y por la tarde, a las cinco, será orador el Sr. Balsalebre.

En San Pascual continúa la novena de Nuestra Señora de Lourdes, y será orador a las cuatro el Sr. Belda.

En San José sigue la novena a la Purificación de Nuestra Señora, predicando por la tarde el Sr. Martínez.

En San Antonio de los Alemanes cultos a su Titular, como todos los martes.

En la iglesia Pontificia se celebrará misa solemne a las once.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora la Divina Pastora en San Millán de Porta Coeli en San Martín.

Funciones para mañana

TEATRO REAL.—67 de abono.—T. 1.º —A las 8 1/2.—Fausto.

ESPAÑOL.—No se ha recibido el anuncio.

PARISH.—A las 9.—129 de abono.—5.ª serie.—T. impar.—Curro Vargas.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—Día de moda.—Rosario.—Cero y van cuatro.

ZARZUELA.—Día de moda.—A las 8 1/2.—La viejecita.—A las 10.—El querer de la Pepa.—A las 11 1/2.—Gigantes y cabezudos. A la 1 1/4.—Gran baile extraordinario de máscaras, dedicado al bello sexo.

LARA.—A las 8 1/2.—Los caballos.—A las 9 1/2.—Alta mar.—A las 10 1/2.—Los corazones de oro.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

APOLO.—A las 8 1/2.—La chavala.—A las 9 1/2.—La fiesta de San Antonio.—A las 10 3/4.—Amor engendra desdichas ó el guapo y el feo y verduleras honradas.—A las 12.—Churro Bragas.

ROMEA.—A las 8 3/4.—¡A mí, los reventadores!—A las 9 3/4.—Bettina.—A las 11.—Loreto-Frígoli.—A las 12.—Los secuestradores.

CASINO MUSIC-HALL.—Gran baile de máscaras, de una a seis de la madrugada.

PARQUE RUSIA.—Patines, tiro de salón, columpios.—Paseos por el lago.—Montaña rusa.—Abierto el parque todo el día.

IMPRESA DE EL CORREO.

QUINTIN DURWARD

los ojos y mejillas de la joven no leves señales de turbación. ¿No podía resultar de todo esto alguna cosa favorable para él? ¿Qué hombre esforzado, a la edad de Quintin, no diera algún peso a estas consideraciones para influir en su deliberación?

Decidido este punto, tuvo que reflexionar el modo cómo obraría con respecto al pícaro gitano. Había desechado su primera idea de matarle en el bosque; pero si le dejaba en libertad, tomando otro guía, era lo propio que mandar al traidor al campo de Guillermo de la Marck, para llevar la noticia de su marcha. Pensó tomar por confidente al padre guardian, y empeñarle a guardar preso al gitano hasta que tuviesen tiempo de llegar a Lieja; pero bien reflexionado, no se determinó a hacer semejante proposición a un hombre que, dejando aparte la timidez que suele infundir una avanzada edad, miraba, a fuer de buen fraile, la seguridad de su convento como el más importante de sus deberes, y temblaba al solo nombre del Jabal de las Ardenas.

Adoptó por fin un plan de operaciones sobre el cual creyó poder contar, tanto más, cuanto la ejecución dependía de él; y sentíase capaz de todo por la causa que abrazara. Lleno su corazón de osadía y de firmeza, aunque sin disimularse los peligros de su situación, podía compararse Quintin a un hombre que camina cargado con un peso que le agobia, pero que no considera superior a sus fuerzas. Llegó de habérselo decidido llegó al convento.

Llamó quedito a la puerta; un fraile que al prior había tenido la atención de destinar para guardarle, abrió al momento y participóle que todos

los religiosos debían pasar la noche en la iglesia hasta rayar el día, para desagrarivar a su Divina Majestad por los diversos escándalos que ocurrieron en la comunidad la tarde anterior.

El buen fraile propuso a Quintin que tomara parte en sus devotos ejercicios; pero el joven tenía tan mojadas sus ropas que creyó no deber aceptar la proposición, y pidió permiso para ir a sentarse junto al hogar de la cocina para secarse antes de ponerse en camino. Deseaba, por otra parte, que el gitano cuando volviese a verle no pudiese notar en él cosa alguna que le diera motivo para sospechar su excursión nocturna. El fraile, no solo accedió a sus deseos, sino que aun quiso hacerle compañía; circunstancia que Durward celebró tanto más, cuanto deseaba procurarse algunas noticias relativas a los dos caminos de que hablaron el gitano y el lansquenete.

Cabalmente el fraile, a quien se encargaban muy a menudo los negocios exteriores del convento, era de toda la comunidad el que mejor podía responder a las preguntas que le hizo Quintin sobre el particular; pero observó que, como buenas peregrinas, debían las señoras que acompañaba tomar el camino de la orilla del Mosa, a fin de pagar el tributo de su devoción a la cruz de los Tres Reyes, donde las santas reliquias de Gaspar, Melchor y Baltasar habían descansado cuando eran trasladados a Colonia, y en cuyo lugar hicieron muchos milagros.

Respondióle Quintin que las devotas señoras estaban determinadas a observar con la mayor puntualidad todas las santas estaciones de peregrinación, y que no dejarían por cierto de visitar la cruz de los Reyes al ir ó al

plto, no tengo obligación de batirme, ni este es mi oficio. Si preparais la emboscada en el punto convenido, nada hay que decir; sino, los guí con seguridad al palacio del Obispo, y Guillermo de la Marck podrá fácilmente apoderarse allí de ellos, como tenga sólo la mitad de la fuerza de que se alababa ocho días hace.

—¡Pots Tausend! Nosotros estar fortés e más fortés; ma nosotros entender hablar d' una centenaria de lanzas arrifadas de Borgonia, é á cinco homes pur lanza, pues son caballos cinq centos, é in tal caso, ¡Der Teuffel! voler más ellos que nosotros las camorras, pues el Pistopo afer ponas forsas; ho sí, afer ponas cosas.

—Es preciso, pues, atenernos á la emboscada de la cruz de los Tres Reyes, ó renunciar á la aventura—dijo el gitano.

—¡Renonzar á la aventura! ¡non robar una rica heredera pur esser la muquer de nostro noble capitain! ¡Der Teuffel! Mi ser antes capable d' atacar l' inferno. ¡Meine seele! Nosotros ser todos prínces é herzogs, que vosotros llamar ducas, afer una ponaca, forsa dinarro de Francia, é quiza de ponitas demozelas, cando el Parputo afer bastante.

—¡Así, pues, subsiste todavía la emboscada de la cruz de los Tres Reyes?—preguntó Hayraddin.

—¡Mein Gott! senza duta. Ti curar de levarlos als, é cando estar bacados de cabalo é postos de rodillas ante la cruz, lo que soler far toto el mundo, exceptado los hicos de los erreques como il, nosotros caer sur ellos é las muquerras ser nostras.

—¡Muy bien! pero yo no prometí encargarme de este negocio por precisión infame, sino bajo una condición;

esto es, que al joven no se le toque un pelo de la cabeza. Si me lo jurais por las imágenes de vuestros tres reyes que están en Colonia, yo os juraré también por los Siete Durmientes que he de servirlos con lealtad en todo lo demás.

Y si no cumplís vuestro juramento, os prevengo que los siete Durmientes vendrán a despertarnos siete noches consecutivas antes de amanecer, y a la octava os apratarán el gazañe y os devorarán.

—Pero ¡donner un hagel! ¿Per qué ti estar tan inquieto por la fida de ese joven? El no ser de fostra sangre ni de fostra nación.

—¡Y qué os importa a vos, honrado Enrique? Hay gente que se divierte cortando cuellos, y otra que tiens gusto en salvar gazañes. Así, pues, juradme que no le costará la vida, ni aun una sola gota de sangre; ó por la brillante estrella Aldebarán, este negocio no pasará más adelante. Jurádmelo por los tres reyes de Colonia, según soles llamarlos, pues sé que no hacéis caso de ningún otro juramento.

—¡Ti estar fieramente tonto—dijo el alemán.—E pien; pues, mi curar.

—Un momento—gritó Hayraddin—media vuelta a la derecha, buen lansquenete; la cabeza hacia el Oriente, a fin de que los tres Reyes os puedan oír.

El soldado prestó juramento del modo que le prescribió Hayraddin, y dijo en seguida que no dejaría de hallarse en la emboscada, y que el sitio era sumamente a propósito, pues no distaba más que unas cinco millas del lugar donde se encontraban.

—Pero—añadió—per ascurar pen el negocio, mí pensar contentente pla-

